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王亚伟真情告白：我是一个合格的基金经理

证券时报记者 杨波

辞职原因：被过度关注 压力太大

记者： 为什么离职？

王亚伟

：

之所以想要辞职， 主要因为外界

对我的关注太高。 我只是一个普通基金经理，

这让我感觉压力太大。

投资是一件很专业的事情， 需要很投入、

很专心。 天天在公众的视线中， 客观上对投资

造成了很大的影响和干扰， 长此以往， 很难把

投资做好。

投资圈子经常会组织一些交流会议， 大家

可以拿出很多并不成熟的观点， 进行碰撞。 我

希望把一些不成熟的想法提出来探讨， 抛砖引

玉。 大家都去报道 “砖”， 结果不但不能引来

玉， 反而把人 “砸伤” 了。 因此， 这些交流投

资的会议， 我往往都不敢参加， 即使偶尔参

加， 也很少谈及自己的观点。 本来只是一个普

通的发言， 可能只是一个阶段的看法， 说的时

候可能只有五成把握， 未来随时会调整会修

正， 但一旦被媒体发表， 就会被定格、 被放

大， 误导公众。 长此以往， 投资上的感觉就会

消失， 长期与市场保持距离， “武功” 就废掉

了。 我希望自己对投资的感觉像新生儿对世界

这么敏感， 要做到这一点必须摆脱被过度关

注， 心无旁骛去做。 当然， 如果媒体再也不关

注我了， 可能我也会蛮失落的， 但至少现在，

远离媒体的关注是我的愿望。

我平常很少出来与媒体见面交流。 对于媒

体， 我其实很纠结， 用一个成语， 就叫 “叶公

好龙”。 一方面， 媒体是无冕之王， 在现代社

会， 没有人能离开媒体， 特别是我的工作中更

离不开媒体的信息， 媒体为我的投资研究提供

了很多有用的信息， 媒体追求事实真相的精神

也令人敬佩， 我很想跟媒体有一个交流的渠

道， 希望跟媒体记者成为朋友。 但做起来蛮

难， 我是一个工作、 生活分得很开的人， 下班

后很少讨论工作的事情， 而财经记者基本上工

作、 生活不分， 随时会从生活状态转到工作。

而且， 我喜欢平静的生活， 不希望生活在

聚光灯下， 更不希望买的股票被媒体报道。 在

不成熟的市场环境下， 媒体经常报道我买卖的

股票， 让我很忧虑。 普通老百姓在投资上判断

力不够， 往往会根据从媒体获得的一些信息，

盲目跟风投资， 很容易赔钱。 第一， 他们不知

道我买一只股票的原因是什么， 我买股票的

理由是否发生变化， 什么时候发生变化， 所

以很难有效控制风险。 第二， 大家的风险承受

能力不一样， 基金买一只股票最多不能超过组

合净值的

10%

， 一些小股票可能只占组合的

千分之一， 类似于风险投资， 因此， 我的风险

承受能力是非常强的， 但老百姓很可能重仓买

进去， 承担了过高的风险。 第三， 我持有的个

股也许是有风险的， 但我会在组合的另一只股

票上进行对冲， 比如油价或汇率波动的风险，

就可以通过买入另一只股票来对冲， 而老百姓

没有对冲， 就很容易赔钱。

股票投资， 就像老中医开药， 讲究成分搭

配， 讲求平衡。 如果猛吃其中的一味药， 会伤

身体。 我不希望散户跟着我买而赔钱， 我买股

票的时候会想， 这只股票会不会被报道， 散户

跟进赔钱了怎么办？ 这反过来会对我的投资产

生影响， 这会让我变得缩手缩脚。 任何一只股

票都有风险， 是不是什么股票我都不能买？ 这

是我在投资中面临的最大困境， 是促使我下决

心离开的最大原因。

媒体报道基金经理买了什么股票， 这对普

通投资者弊大于利， 我建议尽量少报道。

记者： 为什么选择在此时退出？

王亚伟： 我对被过度关注的不适应已经很

久了， 有一个累积的过程。 作为一个基金经理，

投资方面业绩方面的压力， 我都能很好面对，

但市场过度关注的压力， 导致我在投资方面受

到影响。 最初， 我以为媒体对我的关注是暂时

的， 很快会过去。 但这些年情况没有太大的变

化。 过去两年， 考虑到公司股权转让， 我提出

辞职可能不太合适， 就没有提出来。 现在， 公

司股权转让已经完成， 各项业务也恢复正常，

公司面临新一轮的发展机遇。 而我自己却觉得

有点力不从心， 我对自己还能像过去做得那么

好也没有信心， 在公司董事会换届的时候提出

离职， 是对我个人负责， 也是对公司负责。

记者： 您过去曾说对公募基金有很深的感

情， 现在还是离开了。

王亚伟： 我对公募基金行业确实有很深的

感情， 离开这个行业也有很多不舍， 还有这么

多优秀的同事， 跟他们共事这么多年， 都有很

深的感情， 还有长期以来依赖我的投资者， 离

开是我综合考虑的结果。 虽然不容易， 但还是

下了决心。

记者： 外面传闻， 范总也要辞职， 您辞职

是否与范总有关？

王亚伟： 范总没有离职吧？ 我都是从报上看

到的消息。

辞职是我个人的独立选择， 不存在共进退的

问题。 范总是我进入证券行业的第一个领导， 跟

范总共事

17

年， 是非常难得的一段人生经历，

对范总对我的发现和培养， 我怀有非常深的感激

之情。 从范总身上， 我也学到了很多做人做事的

原则。

华夏基金能够发展得这么快这么大， 应该是

与范总的人格魅力和超强的经营管理能力密不可

分的。 一个优秀的企业家给投资者创造的价值，

要远远高于优秀的投资家给投资者创造的价值。

举一个例子， 我先后管理过

4

只基金， 基金兴

华、 华夏成长、 华夏大盘、 华夏策略， 如果连起

来算， 初期投资一元钱， 如果算上分红再投资，

现在有

28

元。 而华夏基金成立

14

年半， 注册资

金

7000

万，

2000

年增资到

2.3

亿，

2008

年增资

到

2.8

亿， 华夏基金历年给股东的回报达到

40

亿， 去年股权转让时公司价值

160

亿。 华夏基金

为股东创造的复合回报是

200

倍。

金融是为实体经济服务的， 离不开实体经济

也离不开优秀的企业家群体， 没有他们的存在，

投资者的长期利益很难保障。

股权激励很重要

记者

：

基金公司将向管理层开放

5%

的股

权， 公司有没有以股权挽留你？

王亚伟

：

我个人对于股权激励没有太多的诉

求。 但股权激励确实很重要， 特别是对资产管

理、 高科技等以人为核心而不是以资本为核心的

企业来说， 股权激励真的很重要。 在工作中我接

触到很多企业家， 他们对股权激励有要求， 主要

是希望以此留住优秀的人才。 企业要维持一个团

队的稳定性太重要， 但也太难。 总经理整天琢磨

的就是人的事情， 所以， 很多总经理呼吁股权激

励， 其实是想获得一个有效的长效留人的手段。

这是手段不是目的， 根本的目的是要把企业做

好。 现在， 允许基金公司管理层持股

5%

， 是一

个很好的现象， 相信公募基金行业会有很好的发

展前景。

记者： 您怎么看基金经理的薪酬待遇问题？

王亚伟： 基金公司的薪酬制度其实是很市场

化的， 每个人的价值不太可能被低估或严重高

估， 有一个自动调节的机制。 大家不用太去考虑

薪酬待遇的问题， 你的关注点不是待遇问题， 只

要专注把事情做好把你的投资能力提高， 你的直

接领导不给你加待遇会睡不着的， 因为他会担心

你跳槽。 这就是市场化的好处， 大家可以把精力

放在工作上。

未来去向：还没有具体考虑

记者： 你会否去中信产业基金？

王亚伟： 我的职业生涯跟中信的渊源很长，

1994

年毕业我去的中信国际， 在那里第一次接

触了证券投资。 一年后我去了华夏证券， 当时并

不知道华夏证券会被中信收购， 更不知道华夏基

金会被中信收购。 这次离职， 中信证券也对我表

示了挽留， 不过， 他们最终还是尊重了我的个人

选择。 我非常感谢中信证券对我的看重， 但我还

是想休息一段时间， 未来的去向， 现在还没有具

体的考虑。 以后在业务层面， 如果能跟中信有合

作， 也是蛮好的事情。

记者： 您希望未来有什么样的工作环境？

王亚伟： 我还是比较喜欢较少受干扰的投资

状态， 能够跟市场形成良性的互动， 如果你刚进

市场， 就对市场产生了影响， 肯定是不行的。 我

希望对这个市场没有影响， 可以更好地观察这个

市场。 我的很多投资可能没有去企业调研， 我比

较依赖于从媒体获得的信息， 也许在别人看来不

太可能形成投资决策， 但我的一些投资决策的确

是从媒体的信息产生的。 当然， 不可能做到百分

之百有把握， 百分之六七十就可以了， 把握大一

点就多投一点， 小一点就少投一点。 我觉得现在

的投资存在过度研究的问题， 很多信息是没有用

的， 过多精力放到这上面， 可能事倍功半。

我是一个合格的基金经理

记者： 您怎么评价您自己？

王亚伟： 我是一个合格的基金经理。 始终把

持有人的利益放在第一位， 这方面我做得还不

错。 做自己感兴趣的事， 工作中有乐趣， 有成就

感， 对别人有所帮助， 这就是我追求的。

记者： 您曾经赴美学习， 回来以后业绩就很

出色， 在美国发生了什么？

王亚伟：

2005

年

4

月份我担任华夏成长的

基金经理， 同时兼任投资总监， 这对我是个非常

大的负担， 同时要管人与管钱， 而这两件事的性

质是不一样的。 管钱是关注市场， 人是有思想感

情的、 非常复杂的， 管人会占用大量的时间， 做

起来觉得很累， 对投资产生了较大的影响。 因

此， 我必须要做出选择， 是往管理方面还是投资

方面发展？ 最后我辞去了投资总监， 选择在投资

方面发展。

在美国的三个月， 有时间冷静下来思考， 而

且可以站在更广阔的视野看中国证券市场， 还可

以接触到各种类型的投资者。 美国的投资类型非

常丰富， 这样， 你可以跳出过去的局限性， 站在

别的投资者的角度考虑问题， 有助于你全面去考

察投资机会。 而且， 了解了国外的市场， 就破除

了对它的迷信， 会更加实事求是。

记者： 大家都认为您擅长做重组股， 能谈谈

您投资重组股的过程和心得？

王亚伟： 我投重组股并不是很多， 可能过去

我投资重组股的时候， 市场投得比较少， 显得比

较突出， 好像投重组股就是我的风格特点。 事实

上， 重组股只是我投资生涯中很短的阶段， 无论

是数量上投资组合的比例上， 都只占很小的部

分， 对我的投资业绩贡献也不大。

我的投资风格是注重市场， 注意挖掘市场不

太关注的低估的投资机会， 在某一个特定的阶

段， 重组股可能存在系统性被低估的机会， 很多

同行没有看到或者看到也不屑于参与， 我关注得

多一点， 可能就做得好一点。

随着市场的发展， 现在重组股已经没有获得

超额收益的机会了， 相反， 现在的重组股是风险

大于收益， 应该更加注重其中的风险， 我的投资

组合也做了相应的调整。 大家都去做重组股了，

机会就没有了， 我要寻找下一个被低估的机会。

我本人的风格是市场化的风格， 尊重市场，

不断学习创新， 从投资的角度看， 对未来市场的

适应没有什么问题。

记者： 您是彼得·林奇的粉丝吗？

王亚伟： 我不是彼得·林奇的粉丝， 比如我就

不知道他喜欢什么颜色喜欢什么食物。 在早期，

他的几本书对我影响比较大， 因为是同行， 比较

容易产生共鸣。 随着时间推移， 投资日益多元化，

他的影响在慢慢降低， 我希望从各种成功的大师

那里吸收对我有帮助的东西， 结合我自身对中国

证券市场的理解， 形成适合我个人的投资方法。

记者： 华夏大盘长期封闭， 是不是有遗憾？

王亚伟： 当时没有想到一下封闭五年多，

2007

年股改时， 封闭华夏大盘是一个暂时的考

虑， 后来担心打开规模增长过快， 没有这么多股

票供你选择， 会损害原有投资者的利益， 就一直

没有打开。 我个人更看重投资业绩， 不重视规模，

很多基金拆分大比例分红， 大盘精选都没有。 我

喜欢做自己有把握的事， 打开自己没有把握做得

好。 你的能力总是有限的， 不可能让所有人满意，

你能让你的投资者满意， 就没有遗憾了。

记者： 过去， 关于您的内幕交易的传言很多。

王亚伟： 基金行业是透明度最高、 最规范的

行业， 在这个行业中只有规范运作才能长期发

展， 无论基金经理还是基金公司。 作为从业这么

久的老人， 我深知规范运作的重要性， 华夏基金

能够长大， 靠的就是业绩与规范运作。

记者： 您是否会做与别的基金经理不同的功课？

王亚伟： 谈不上有不同的功课， 但我会坚持

对投资的独立思考。 证券市场很浮躁， 你很容易

不由自主跟着大家跑， 因为呆在人群里安全感会

多一些， 但那是一种虚幻的安全感。 当然， 独立

思考并不是刚愎自用， 也不是排斥市场。

记者： 您主要会看什么样的报纸？

王亚伟： 比较宽泛， 行业的报纸会少一些，

主要是研究员去看， 综合性的财经报纸， 我会看

得多一些。

我不是华夏的灵魂人物

记者： 有一种说法， 您是华夏基金有意打造

的明星？

王亚伟： 明星基金经理不可能是一个公司策

略， 公司一开始并没有要打造明星， 是随着时

间， 自然而然的结果。 我们很早就认识到， 公司

的发展离不开业绩， 大家对业绩的追求是全力以

赴的， 而且， 明星基金经理不是你想打造就能打

造出来， 公司从来没有为我投过广告什么的。 这

么多基金经理， 有一两个连续几年做得好， 成为

明星， 从概率上也是可能的。

记者： 谁能接替您成为华夏基金的灵魂人物？

王亚伟： 所谓的灵魂人物不是事先定出来

的， 而是经过很多年的打磨和沉淀， 自然而然出

来的， 在之前其实很难说。 在此要申明的一点

是， 我不是华夏的灵魂人物。 现在接替我担任华

夏大盘策略的基金经理都非常优秀， 相信他们能

管理好。 大家经常会问一个问题， 是华夏基金成

就了王亚伟还是王亚伟成就了华夏基金？ 我现在

明确回答， 是华夏基金成就了我， 我只是在一个

受关注的岗位上做了自己应该做的工作。 华夏基金

的发展是华夏每一位员工共同努力的结果， 应该说

是全体的华夏人成就了华夏， 华夏也成就了每一个

员工。 在这里对我非常优秀的同事表示感谢， 离开

这么一个优秀的团体， 是我很大的损失。 不过， 大

家共同珍惜的友情还在， 不会因为一个人的离开而

失去， 这也是我的一个安慰吧。

� � � �

5

月

7

日下午两点

，

王亚伟准时出现在华夏基金公司会议室

，

出席华夏基金专门为他组织的媒体恳

谈会

。

面对现场的众多记者

，

这位传奇基金经理依然保持他一如既往的温和低调

。

对于媒体所关注的辞

职原因

、

未来去向

、

投资心得等问题

，

王亚伟一一作答

。

下午四点半

，

恳谈会结束

，

王亚伟在记者的簇

拥中离去

。

要相信自己能够战胜市场

我更看重给投资者的回报

记者： 被动投资能战胜主动投资吗？ 您

会考虑被动投资吗？ 您觉得自己能管多大的

规模？

王亚伟： 我是主动型基金经理， 我会坚持

主动投资， 做主动投资的基金经理， 要相信自

己能够战胜市场， 不要接受被动投资这套说词

的影响， 这等于是在告诉你， 你是不行的， 不

要瞎耽误工夫。 这是一种非常消极的态度， 让

你的进取心受到很大的影响。 主动型基金经理

坚持自己的思路， 全力以赴去做工作。 至于我

能管多大规模， 随着市场的发展， 容量越来越

大， 可能你管的规模会大一些， 但还得再找一

个平衡点。 我不注重规模， 更看重给投资者的

回报。

记者： 在市场下跌中怎么应对系统性风险？

王亚伟： 在目前的阶段， 系统性的风险

是比较难对冲的， 只能通过仓位调整， 这会

伴随着波段性的操作。 我的出发点可能是价

值投资， 但表现出来可能会是波段操作， 事

实上， 投资组合管理是一个动态的不断优化的

过程。

记者： 公募基金经理如何在操作中不断完

善自己？ 您对公募基金经理有什么建议？

王亚伟： 第一， 基金经理对自己的工作

要有自信。 第二， 要独立思考， 有自己独特

的投资方法。 基金经理在日常工作中要把投

资者的利益放在首位， 有些基金经理在投资

时可能考虑的是自己职业的稳定性， 如果一

只股票大家都买自己也去买， 你可能取得居

中的业绩， 但这等于放弃了成为最优秀基金

经理的追求， 肯定不可能成功。

基金经理要考虑自己的价值所在： 第一是

要给投资者长期创造绝对收益， 长期如果亏

钱， 你肯定没有存在的价值。 第二是要战胜指

数， 如果战胜不了市场， 老百姓还不如去买指

数， 你的价值一样不能体现。 第三才是排名，

排名相当于一个游戏， 看谁更出色一点， 可以

证明你比同行更优秀， 但这是最次要的方面。

如果做不到前两点， 把最次要的方面放在首

位， 肯定会影响你的投资。 如果你专注于前两

个目标， 你的第三个目标也一定可以达成。

记者： 公募基金主要做相对收益， 做绝对

收益的难点是什么？

王亚伟： 没有人规定公募基金要做相对收

益， 主要看每个人对投资者怎么理解， 以及有

没有把投资者的需求放在重要的位置。 我认为

绝对收益是一个先决条件。 股指期货推出后，

增加了对冲的手段， 给公募基金私募基金做绝

对收益提供了可能性。 公募基金要发展， 应该

在绝对收益的产品上下功夫， 投资者的需求是

很大的。

投资要与时俱进

记者： 您认为自己是什么投资风格？

王亚伟： 我的投资风格？ 没办法准确定

义。 就像中国改革开放
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多年后， 大家开始

谈中国模式， 改革初期并没有， 只有美国模

式拉美模式， 简单模仿任何一种模式， 结果

都是灾难性的。 中国改革有很多闪光的思想，

比如 “摸着石头过河”、 “不管白猫、 黑猫，

抓住老鼠就是好猫”、 “与时俱进” 等， 这背

后的逻辑， 与投资是一样的， 那就是尊重市

场， 勇于创新。 我是一个比较市场化的人，

不会空谈理想， 我会尽量去捕捉市场所处的

阶段和机会， 任何一个阶段都是历史阶段，

应该以历史的眼光看， 不能以现在的眼光去

评判过去， 也不能停留在现在去预判未来。

中国的证券市场还非常年轻， 在不断发展中，

应该尊重市场， 与时俱进， 只有这样， 市场

发展了， 你才能跟上市场的脚步， 不会被淘

汰。 投资不在于一时的成功， 是一个长期的

过程。

记者： 您对投资如何理解？

王亚伟： 大家常讲是科学与艺术的结合，

要做好投资， 光靠科学是不行的， 科学只是

投资的一个必要条件， 但艺术的成分很难量

化， 主要是靠时间与经验的积累， 关键你知

道在什么时候做什么样的事。 这个度的把握，

是投资的一个关键， 大家在投资中常常面临

互相矛盾的局面， 你要独立思考有主见， 但

如果过分有主见， 就是刚愎自用； 完全没有主

见， 随风倒， 又走到了另一个方面， 什么时候

有主见， 什么时候顺应市场变化， 这个度的把

握是难点。

比如止损， 到底该不该止。 如果是价值

投资者， 应该越跌越买， 但投资纪律又要求

你止损， 是跌
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个点还是

15

个点止损？ 怎

么把握？ 这涉及到度的问题， 没有一个标

准， 每个人只能自己调整参数， 靠经验靠感

觉， 知道出什么情况该相应作什么变化。 所

有的投资问题， 都归结到度的把握。 不能量

化， 即使能量化， 别人的量化模型你拿去也

用不了， 可能跟你的风险承受能力、 风险偏

好都不一样。 就像穿名牌肯定不如量身订做

的好， 巴菲特是很了不起， 但不一定适合

你。 投资要做好， 可持续， 一定要依靠自己

的一套独有的随着市场变化不断完善的投资

系统。 这是持续投资成功的关键。

中国证券市场未来会更好

记者： 关于郭主席与您的传言， 是真的吗？

王亚伟： 我今年没有见过郭主席， 这完全

无中生有， 是我被娱乐化的又一个例子。 不

过， 我非常赞同郭主席市场化的思路， 监管层

最近出了很多市场化的举措， 都正在发生作

用， 只要沿着这条路走下去， 中国证券市场未

来会更好。 股改这么难都啃下来了， 后面的问

题肯定可以找到好的解决办法， 我真的非常拥

护证券市场的市场化改革方向。

记者： 未来的市场机会在哪里？

王亚伟： 我也不太清楚。 我比较看好蓝筹

股的机会吧。

(

杨波

)

王亚伟的开场白：

开这个恳谈会， 我还是有一些顾虑。

三年前， 我参加过一家券商组织的集体调

研， 那次活动没有媒体参加。 不过， 当地

媒体很快发了一篇 《明星基金经理也逛小

商店城》 的文章， 并且说王亚伟有点胖。

现在对我而言是一个敏感时刻， 我的体重

又创新高， 真的有点怕见记者， 但我还是

希望能就大家关心的问题与各位进行交流。

杨波

/

摄影


